

RÉSUMÉ

Cet article vise à démontrer de quelle manière la présence d'un enfant handicapé influence le vécu de la fratrie et, réciproquement, la fratrie celui de l'enfant handicapé. Qu'il s'agisse de la naissance d'un frère ou d'une sœur handicapé(e), de l'apparition subite d'une déficience physique ou d'une maladie physique chronique chez l'un des membres de la fratrie, celle-ci devra inévitablement composer avec cette réalité. Bien que la position des parents soit centrale dans le processus d'adaptation des frères et sœurs, l'adaptation mutuelle de tous les membres de la famille joue un rôle de premier ordre. Trois enjeux principaux liés à l'adaptation des membres de la famille, soit le développement de l'identité, le rôle de chacun et le respect des frontières familiales incombent spécifiquement à la fratrie. Cela étant, certaines familles parviennent à une saine adaptation, alors que d'autres se fragilisent, deviennent symptomatiques et risquent la dissolution. En conséquence, je propose trois types d'interventions qui incluent la fratrie : éducation et soutien familial, psycho-éducation, thérapie familiale dans un but préventif et/ou thérapeutique.

Mots clés : fratrie, déficience physique, prévention, interventions familiales.